
ATA DA 4ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 25/10/2013 2 

 3 
Aos vinte e cinco dias do mês de outubro de dois mil e treze, com início às 19 horas, realizou-4 
se a 4ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo 5 
como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros 8 
Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Délcio Fernando G. Pereira, Elaine Maria do 9 
Carmo Z. D. de Souza, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Marcus 10 
Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes Caldas, Maria Márcia Bicalho Noronha, Marília 11 
de Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Roberto Chateaubriand Domingues, e os 12 
Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Dalcira Pereira Ferrão, Eriane Sueley de 13 
Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Leila Aparecida Silveira, 14 
Madalena Luiz Tolentino, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, Marisa Estela Sanabria 15 
Bourman, Odila Maria Fernandes Braga, Sandra Regina de Souza e Stela Maris Bretas Souza. 16 
Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos 17 
presentes, totalizando 11, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo os 18 
conselheiros André Amorim Martins, Dalcira Pereira Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta e 19 
Érica Andrade Rocha. Justificativas de ausência: Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, 20 
Celso Renato Silva, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Cláudia Natividade, Deborah Akerman, 21 
Helena Abreu Paiva e Túlio Louchard Picinini Teixeira justificaram ausência. ASSUNTOS 22 
TRATADOS: Reunião de Capacitação de Presidentes e Tesoureiros do Sistema Conselhos de 23 
Psicologia Presidente Roberto Chateaubriand informou que participou juntamente com a 24 
Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira da Reunião de Capacitação de Presidentes e 25 
Tesoureiros e esclareceu que tal capacitação é prevista em lei, e deve ocorrer sempre que 26 
forem criados novos Conselhos. Neste caso sendo convocados os CRP’s 21(Piauí), 27 
22(Maranhão) e 23(Tocantins) e os demais CRPs como convidados. Foi apresentado ao CRPs 28 
o que é a APAF, seu funcionamento e levantado que alguns conselhos como MG, RJ, SP e BA 29 
tem direito a 3 (três) delegados e 2 (dois) suplentes, outros CRP’s são representados de acordo 30 
com a quantidade de psicólogos. Alguns temas abordados foram o Sistema de Avaliação dos 31 
Testes Psicológicos (SATEPSI) pontuando que a psicologia poderia definir o que é teste 32 
psicológico e fazer a alteração da terminologia das práticas alternativas para práticas 33 
integrativas. Foi incentivado que as representações regionais que interligassem com as 34 
nacionais para que as discussões fossem fortalecidas. O CFP esclareceu como são feitas as 35 
atas e como é organizada uma Plenária, a questão de ajuda de custo, diária e jeton. Foram 36 
levantadas ações de gestão como o cadastramento de sites, que tem uma Resolução CFP 37 
011/2012, no CRP-04 funciona na COF, o Tribunal Ético, ressaltando que para Julgamento 38 
Ético é entendido o horário comercial até as 20h e pode-se estender até a madrugada, evita-se, 39 
contudo que isto aconteça para que possa ser realizado no mesmo dia da Reunião Plenária 40 
sem interferir no horário de início da mesma. Foi solicitado ainda que se mantivesse rigor no 41 
tempo de fala pelas partes. Outro ponto discutido foi o Cadastro Nacional, atividade continuada 42 
do CFP, que tem uma função que não apenas garante a base de dados inserida na internet, o 43 
psicólogo poderá deixar algumas informações disponíveis online ou não e é uma forma de 44 
proporcionar estes dados para consulta pública. Com relação ao Financeiro, a Conselheira 45 
Tesoureira Marília de Oliveira levantou a questão do centro de custos, que deve ser respeitado 46 
o que foi planejado para evitar remanejamentos e que estes aconteçam com as ações políticas. 47 
A Resolução de Diárias foi muito discutida. Reafirmou-se a importância dos informes 48 
financeiros fazerem parte da pauta das Plenárias. Para se transferir um recurso do CRP-04 49 
para um apoio a evento, deve ser feito convênio e posterior prestação de contas do valor. Foi 50 
ressaltada a importância do Planejamento Estratégico e incentivado os Conselhos a fazerem as 51 
cobranças e recobranças de anuidades. Foi tratado ainda sobre o Acordo Coletivo de Trabalho 52 
e a forma de contratação de funcionários. Confirmação de presença Plenárias: O Conselheiro 53 
Presidente Roberto Chateaubriand solicitou aos Conselheiros responderem prontamente a 54 
Convocação principalmente em relação ao Julgamento Ético para que se tenha o quórum 55 
mínimo e que seja  fundamentado a solicitação do ponto de pauta, se possível com documento 56 



como subsídio relativo a sugestão. O Conselheiro André Amorim sugeriu que seja enviado pela 57 
Diretoria confirmação de recebimento do email, uma vez que tem emails enviados pelos 58 
Conselheiros que não estão sendo recebidos por motivos diversos. Informes Subsedes: 1) 59 
Subsede Sudeste: Conselheira Elizabeth Lacerda informou sobre reunião de sábado 60 
18/10/2013 com a Prefeitura de Juiz de Fora, a partir de denúncia de um profissional que 61 
participou de um processo seletivo. Encaminhou a Diretoria demanda de criação do GT de 62 
Psicologia Antroposófica a partir das discussões que ocorreram pelo grupo, que inclusive, foi 63 
síntese da Psicologia Expandida na Antropologia em seus constructos básicos apresentado 64 
pela COF em Reunião Plenária do XIII Plenário e solicitam a autorização para continuar as 65 
discussões da temática, bem como a utilização do espaço do CRP-04 para realização das 66 
reuniões. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a liberação do espaço para reunião do Grupo 67 
de Discussão Ampliada sobre Antroposofia até o mês de Dezembro/2013. 2) Triângulo: A 68 
Conselheira Odila Braga informou que para o evento do dia 09/11 terá divulgação online e já 69 
está em andamento. Colocou ainda que a representação do CRP em Uberaba não é muito forte 70 
e ressaltou que as demandas estão sendo recebidas e na maneira do possível respondidas. A 71 
Conselheira Odila Braga informou que recebeu solicitação da UFTM que foi enviado a Diretoria 72 
relativo a parceria com a Liga Acadêmica de Saúde Mental que está organizando evento sobre 73 
Redução de Danos com a presença do Domiciano Siqueira, pedem um valor em dinheiro no 74 
valor de R$250,00. A Conselheira Odila Braga colocou que tem sido informada do movimento 75 
dos funcionários públicos da Prefeitura Municipal de Uberaba, contra os valores salariais 76 
discriminatórios que a gestão pretende propor em concurso público e com grande mobilização 77 
dos psicólogos da rede, que são muitos. Esclareceu que foi solicitada, em Setembro/2013, por 78 
uma farmacêutica que é liderança deste movimento, a participar enquanto conselheira, mas 79 
estava ainda muito no início da gestão e decidiu à época conversar com outros colegas que 80 
enfrentaram situações semelhantes em suas cidades, para poder se posicionar.  3) Subsede 81 
Leste: O Conselheiro Marcus Macedo solicitou retificação na Ata da Plenária Extraordinária do 82 
dia 05/10/2013, na linha 58 onde lê-se Itaobim, leia-se Itanhomi e na linha 86 o Conselheiro 83 
Marcus Macedo esclareceu que não fez a representação no evento em Juiz de Fora sobre 84 
Medicalização e Saúde Mental como Conselheiro e sim como psicólogo. GT Psicologia em 85 
Emergências e Desastres: A Conselheira Secretária Elaine Zanola informou que aconteceu a 86 
primeira reunião para definição das datas das reuniões do GT Psicologia em Emergências e 87 
Desastres em que foi definido que as reuniões acontecerão na terceira quarta-feira de cada 88 
mês às 20h. Comissão de Título de Especialistas: A Conselheira Secretária Elaine Zanola 89 
apresentou parecer pela Concessão de 10 (dez) Títulos de Especialista sendo 04 (quatro) 90 
Especializações em Psicologia Hospitalar, destas 1 (uma) por determinação judicial; 1(uma) 91 
Especialização em Psicopedagogia por determinação judicial, 2 (duas) Especializações em 92 
Psicologia Clínica sendo 1(uma) por determinação judicial; 2 (duas) Especializações em 93 
Psicologia do Trânsito sendo 1(uma) por determinação judicial; 1(uma)  Especialização em 94 
Neuropsicologia. Foram indeferidas as concessões de titulo de especialista a Valéria Lúcia Mol 95 
e Fernanda Gonçalves de Oliveira. Deliberação: O XIV Plenário deliberou pela aprovação do 96 
parecer da Comissão de Título de Especialistas pela concessão dos 10(dez) Títulos de 97 
Especialista e pelo indeferimento dos 2(dois) títulos de especialista das referidas psicólogas. 98 
GT Avaliação Psicológica: Conselheiro Délcio informou que foi encaminhada a solicitação ao 99 
Assessor Jurídico José Elísio e ao Contador José Silvério pelo GT de Avaliação Psicológica a 100 
pedido da comissão organizadora do Encontro Mineiro de Avaliação Psicológica consultoria 101 
para criação da Associação Mineira de Avaliação Psicológica e que foi agendada reunião para 102 
o dia 30/10 às 14h. Comissão de Psicólogos da Saúde: O Conselheiro André Amorim informou 103 
que entrou em contato com a psicóloga Lourdes Machado que o colocou a par da Comissão de 104 
Psicólogos da Saúde, tendo como principais ações o Ato Médico, o 18 de maio, a 105 
medicalização da vida, e tem como indicativo a realização do II Seminário Autismo. Evento 106 
Subsede Sul: A Conselheira Érica Andrade informou que está em andamento à organização da 107 
Roda de Conversa sobre Álcool e outras drogas com o Domiciano Siqueira em data a ser 108 
definida. Comissão de Educação e Formação Continuada: A Conselheira Márcia solicitou 109 
esclarecimento como histórico, responsáveis anteriormente pela comissão e planejamento e 110 
levantamento de pessoas interessadas em participar da Comissão. A Conselheira foi orientada 111 
que a entrar em contato com as psicólogas Fátima Boschi e Tereza Albergaria que eram 112 



responsáveis pela Comissão no XIII Plenário.  Comissão da Nova Sede e Concurso Público: A 113 
Conselheira Sandra Souza informou que teve a primeira reunião da Comissão da Nova Sede 114 
juntamente com a Comissão do Concurso Público e foi esclarecido a elas a descrição de 115 
cargos, o detalhamento do organograma e a quantidade de funcionários necessários por área e 116 
cargos. Este último ponto foi avaliado pela Conselheira Sandra uma vez que estão previstas 23 117 
vagas e que gerará um impacto no orçamento do Conselho. O Conselheiro Presidente Roberto 118 
Chateaubriand esclareceu que o Conselho por não estar ligado à Administração Direta não tem 119 
obrigação de respeitar o percentual de 50% da Lei de Responsabilidade Fiscal para custeio de 120 
funcionários, mas deve se preocupar com os gastos para não onerar o Conselho. Foi definido 121 
que as duas Comissões receberão pela Gerente Administrativa documentos separados para 122 
melhor controle interno.  A Conselheira Sandra Souza esclareceu ainda que são prioridades a  123 
avaliação de desempenho e a licitação para contratação de empresa para elaboração do Pré-124 
Projeto, tendo sido visto 5 empresas e deixado a referência de mais uma. Informe Financeiro: A 125 
Conselheira Marília de Oliveira informou que em 24/10/2013 o CRP-04 tem um saldo aplicado 126 
de R$ 6.019.967,91. Até Setembro/2013, a arrecadação de Anuidades PF (R$ 6.466.278,49) já 127 
atingiu um percentual de 66%, assim como no ano de 2012. Já na arrecadação de Anuidades 128 
PJ (R$ 352.442,72), em comparação com o ano de 2012, houve uma queda de 6%. Em 2013, 129 
já foram enviadas 02 (duas) recobranças da anuidade vigente, e 01 (uma) recobrança de 130 
débitos anteriores à 2012. Em relação a arrecadação da Dívida Ativa, ressalta-se que, apesar 131 
da receita ter superado o valor orçado, ainda assim, houve uma queda de 18% em relação ao 132 
montante arrecadado no ano de 2012. Em 2013, na arrecadação da Dívida Ativa Executiva, o 133 
montante arrecadado corresponde somente a 43% do valor orçado, em relação ao mesmo 134 
período de 2012. A Assessoria Jurídica do CRP-04 fará ainda no mês de outubro, a inscrição 135 
dos profissionais em débito com as anuidades de 2008 a 2011, a fim de que sejam cobradas 136 
judicialmente. Espera-se que o recebimento dessas ações aconteça a partir de janeiro de 2014. 137 
Ainda será encaminhada uma recobrança da anuidade de 2013, com parcela única, vencendo 138 
em 20/12/2013. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira esclareceu que na Reunião de 139 
Presidentes e Tesoureiros foi proposto o mutirão de conciliação e propôs a viabilidade de 140 
implantação no CRP-04. Sobre a execução orçamentária de Janeiro a Setembro de 2013, a 141 
Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira acentuou os centros de custos Apoio a eventos, 142 
Eleições e COREP que tiveram o seu valor orçado extrapolado em 124%, 122% e 131% 143 
respectivamente. Sobre o Centro de Custo 47.08.01 - Apoio a Eventos, a expectativa é que a 144 
execução das despesas atinja um valor de R$ 220.000,00 até 31/12/2013, considerando os 145 
Convênios apoiados pelo XIII Plenário que ainda não prestaram contas, bem como os eventos 146 
deliberados pelo XIV Plenário nas Plenárias dos dias 04 e 05 de Outubro/2013. Já no Centro de 147 
Custo 47.10.03 – Eleições, o novo formato de votação pela internet, gerou algumas demandas 148 
de contratações (materiais e serviços) exigidas pelo CFP, que inicialmente não tinham sido 149 
orçadas. Ainda temos uma despesa no valor de R$ 27.000,00 que será lançada no mês de 150 
outubro, referente aos Kits de votação. Também no Centro de Custo 47.11.03 – COREP, a 151 
contratação do espaço físico através de processo licitatório, em curto prazo, restringiu as 152 
opções de contratação, gerando maior custo. Sobre os demais Centros de Custos, pode-se 153 
verificar que a execução das despesas está em equilíbrio.  Com isto, os saldos orçamentários a 154 
serem remanejados dos Centros de Custos deficitários, já estão sendo extraídos daqueles em 155 
que há “folga orçamentária”. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira ressaltou que o 156 
controle efetivo das despesas se faz importante, a fim de se evitar déficit orçamentário no final 157 
do Exercício de 2013, demonstrando equilíbrio e Responsabilidade Fiscal, por parte deste 158 
Plenário, na gestão dos recursos orçamentários e financeiros desta Autarquia. Resolução 159 
CRP/MG nº 006/2011 – Pagamento de diárias e ajudas de custo: A Conselheira Marília de 160 
Oliveira informou que pela Resolução CRP/MG Nº 006/2011 é limitado a 6 (seis) 161 
representações por mês, bem como o pagamento da ajuda de custo, assim caberá ao 162 
Conselheiro fazer o seu controle. Lembrou que a função de Conselheiro é honorífica, neste 163 
sentido terão representações que não deverão necessariamente ser pagas.  O Conselheiro 164 
Presidente Roberto Chateaubriand esclareceu que caso um Conselheiro tenha interesse em 165 
uma temática e queira participar das reuniões do GT que o pagamento da ajuda de custo ou 166 
diária só será ressarcido ao Conselheiro Responsável. Outra situação levantada é com relação 167 
aos deslocamentos de Conselheiros que não residem no município da Subsede, que deverá ser 168 



avaliado de forma a atender a Subsede e não onerar o Conselho seja em relação a gasto de 169 
tempo ou financeiro do Conselheiro neste deslocamento e sempre respeitar o que está na 170 
Resolução. Foi sugerida pela Diretoria a utilização de vídeo-conferência ou skype para que seja 171 
reduzida a participação presencial em reuniões e verificar como era feito no Plenário anterior. 172 
Alteração de data da Plenária Ordinária de Dezembro/2013: O Conselheiro Presidente Roberto 173 
Chateaubriand propôs a alteração da data da Plenária de Dezembro para os dias 06 e 07/12 174 
devido a realização da APAF nos dias 14 e 15/12, coincidindo com a data anteriormente 175 
marcada. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a alteração da Plenária de 176 
Dezembro para os dias 06 e 07 de dezembro de 2013. GT Álcool e outras Drogas – alteração 177 
de Conselheiro Responsável: Conselheira Eliane de Souza informou que avaliando a sua 178 
agenda e os compromissos assumidos não vê possibilidade de assumir o GT de Álcool e outras 179 
Drogas com a disponibilidade necessária. O Conselheiro Celso Renato justificou por email o 180 
interesse em ser o responsável pelo GT Álcool e outras drogas, a Conselheira Helena Paiva 181 
também se colocou a disposição para assumir. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a 182 
indicação do Conselheiro Celso Renato como responsável pelo GT Álcool e outras Drogas por 183 
18 votos favoráveis e 3 abstenções. Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine Maria do Carmo 184 
Zanolla D. de Souza, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim 185 
e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte 25 de Outubro de 2013. 186 
 187 



 


